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本报开讲座
帮孩子养成好习惯

第一节课要给新生们上些什么课
呢？昨日，记者从市区一些小学了解
到，老师们普遍认为第一节课应该给孩
子们讲如何养成良好的学习习惯。

“社会上各项调查显示，现在很多
学生出现视力问题、颈椎疾病，都和平
时上课、学习时的坐姿不正确有关系。”
中原区伏牛路四小的一位老师说，一
年级新生应该学会正确的坐姿，而家
长同样需要了解这方面的知识，以便
督促孩子在家里也保持良好的习惯。

从新生开学那天起，本报也将关
注小学一年级新生的习惯养成，比如
坐姿、写字姿势、纪律意识等，还将选
取部分小学开设讲座，邀请家长也听
听，学学如何教孩子“坐好”“学好”。
如果家长还有一些好的意见和建议，
也可以拨打本报热线 67659999，说说
您的看法。因为我们的目标是一样
的，都是为了让一年级新生能够尽快
地融入到小学的学习生活中。

今天，郑州市区的中小学生要开始新学期的学习和生活了。昨日是学生们到校报
到的时间，一年级新生也在陆续放榜，很多家长到学校查看孩子分到了哪个班里。昨
日，记者从各区教体局了解到，目前小学招生工作虽然已经告一段落，但是仍然有一些
学生还没有解决上学问题。由于今年各区小学新生的生源压力较大，预计多数一年级
新生不能在今天按时开学。 晚报记者 张勤 实习生 曹晓雪/文 晚报记者 张翼飞/图

生源多，新建学校忙扩班

8 月 23 日 9 时，郑东新区聚源路小学
放榜了。校园的告示栏里贴了12张红榜，
包括小学一年级新生和转学生的分班情
况。从放榜情况可以看出，今年聚源路小
学共招收了12个班的学生，而该校最初的
招生计划只有7个班。

据了解，今年郑东新区多了一所公办
学校郑州市外国语中学（东校区）进行招
生，聚源路小学的招生范围比往年有所缩
小。但是这丝毫没有让学校的招生工作变
得轻松。根据招生前的预测，该校计划招
生5个一年级班，以及二、三年级的转学生
各一个班。然而报名工作结束后，新生和
转学生有近600人。

“学校实行的是相对小班化教学，保证
每个班不能超过50人，所以必须扩班。”聚
源路小学校长王春喜介绍，由于报名人数
较多，学校将一年级扩到7个班，二年级至
六年级各开一个转学生的班，这样就比计
划增加了5个班。

二七区兴华小学今年的招生计划是4
个班，而今年仅辖区内符合条件的适龄儿
童就超过了 300人。“在建设时，教室就是
按照小班化的标准建的，因此一个班容纳
60 人就显得拥挤了。”兴华小学一位负责
人介绍，无奈之下，今年只好又扩招了2个
班，一年级新生达到了6个班的规模。

每年都扩班，教室快不够用

郑州市区的新建小学多是从 2005 年
以后开始投入使用的，经过几年的发展
逐渐被家长认可，面临的入学压力也渐
渐增大。

二七区兴华小学的王校长介绍，该校
是24个班规模的小学，每个年级4个班，到
目前为止已经招收了4届学生。学校去年
扩了 2 个班，用去 6 间教室，今年又扩了 2
个班，用去6间教室。“现在学校还有4间教
室，照今年的情况发展下去，明年的教室肯
定不够用。”王校长说。

郑东新区聚源路小学也面临着明年没
有教室可用的困境。据了解，该校共有22
间教室，今年已经全部用上。“明年招生时，
教室问题肯定是一个较大的难题。”王春喜
校长说。

另外，扩班将面临的另一个难题就是
师资缺乏。

据了解，学校的教师资源一般是根
据计划招生的人数，按照一定比例配备
的，扩招之后就要开学了，难免保证不了
新增教师立即到位。“学校现在还缺少 5
个语文教师、4 个数学教师和 3 个英语教
师。”聚源路小学校长王春喜说，现在正
在向郑东新区管委会进行申请，不能耽误
孩子上学。

想上名校的，挤到现在还没人收

昨天，在金水区和中原区的几所热点小
学的校园内，校长办公室外等待“接见”的家
长真不少。这些家长表示，孩子至今还没有
学校接收。

对此，各区教体局有关负责人表示，只
要是符合条件的适龄儿童，教育部门给他
们安排的都有学校可上。到目前为止还没
有找到学校的孩子，是因为家长对就近分配
的学校不满意，想去热点小学“择校”，但是至
今还没有被接收。

热点小学可能会突破每班80人
昨日下午，金水区的小学也陆续放榜，家

长看榜时，一方面看孩子的姓名，一方面就是
数数班上有多少学生。

根据金水区教体局的小学招生政策规定，
今年要把一年级新生的平均班额控制在60人
以内，然而这个目标尤其是对于热点学校来说，
并不好完成。昨日下午，记者在金水区文化路

一小看到，该校一年级共有8个班，人数最少的
两个班都是60人，其他班都在60人以上。

金水区另一所热点小学的负责人介绍，
学校今年的招生压力非常大，从目前的情况
看，如果按照最初的招生计划来计算，预计班
额会达到80人。

同样，汝河路小学、陇西小学、棉纺路小
学、交通路小学等热点学校的新一年级班额
均已突破70人。

部分一年级新生要延迟开课
按照市教育局的开学时间安排，市区中

小学生 8 月 24 日报到，25 日正式开始上课。
然而，昨天记者在采访中了解到，一些热点小
学的一年级新生上课时间都往后推迟了，只
有小学二至六年级的学生到校。记者在市内
各区的一些热点学校了解到，一年级新生最
迟的开学时间是9月3日，早一点的也安排在
8月30日左右。

据金水区教体局有关负责人介绍，由于
小学一年级学生较多，给学校的招生工作带

来很大压力，预计将会有相当一部分小学的
一年级新生推迟上课。再加上其中部分学校
正在进行基建工作，预计开学时间会往后推
至8月30日。

金水区教体局有关负责人解释，今年政
策规定，要保证小学新生每班人数不能超过
60 人，这就给学校的招生工作带来了难题。
从目前的情况看，多数学校实际招生人数都
会突破这个标准。“目前是扩班，还是采取其
他办法，正在进一步考虑。”

中原区伊河路小学、互助路小学、建设路
二小等热点小学一年级新生也无法在今日正
常开学。

据了解，该区一些热点小学为了避免择
校生人数过多、无法安排的情况出现，拒绝收
取任何择校费用。但即使如此，仍旧没有避
开大班额现象。“不收钱，也不收不符合条件
的学生入学。但不收钱，想来上学的人还是
不愿意走。”一位教育界人士说，人情避不开，
择校的人过多，这也是热点小学没办法正常
开课的原因之一。

热点小学每班要挤80个孩子
生源压力大，不少一年级新生不能按时开学
本报推出特别策划：帮小学新生养成好习惯

8月23日上午，郑东新区聚源路小学一年级新生的招生情况张榜公布，一对双胞胎姐妹给妈
妈指看新生名单上自己的名字。

据了解，今年金水区的小学新生入学压
力又有所增加，其中外来务工人员子女的人
数增加是一个重要的原因。

据金水区教体局有关负责人介绍，金水
区今年的外来务工人员子女入学人数有近
2000人，往年只有 1000 多人。接收外来务
工人员子女入学的一般是相对有容纳能

力的学校，这些学校在往年的招生工作
中，压力不如中心城区的热点小学大，不
过今年也感到有压力。“不少小学接收外
来务工人员子女就有 200 多人。”这位负
责人介绍。

另外，多子女家庭的数量越来越多，也让
不少小学感到“措手不及”。

据二七区一所小学的负责人介绍，学
校周围的十几个小区里，多子女家庭就占
到了 10%至 20%。“很多外地来郑的居民在
郑州购买了住房，户口也迁过来了。”这位
负责人说，多子女家庭有两个甚至三个孩
子，而且孩子都有户口，手续齐全，学校必
须得接收。
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